

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

España. Extrajero (Unión Postal). Número suelto. Id. atrasado.

## LA ACTUALIDAD

### El viaje de Lyautey

El fragor de la lucha, en las pasadas elecciones, ha hecho que la atención no se fijara en la importancia y trascendencia que tiene para España el viaje del general de Francia en Marruecos, general Lyautey.

Empero, apagados, o mejor dicho debilitados los fuegos de la lucha electoral, los periódicos que hacen una crítica serena de la gobernación del Estado, dedican su atención al viaje de Lyautey y exponen a lo que viene el prestigioso general francés a España, llevando a la opinión un tema que es para nosotros de importancia casi capital; el ensanchamiento de nuestra acción armada en Marruecos.

Aunque ni la opinión de provincias, ni los ecos de estas hojas periódicas tengan aisladas una influencia considerable sobre los gobernantes, unidas pueden expresar el sentir de la nación, a la cual conviene conocer detalladamente el problema antes de emitir su juicio.

El gobierno se muestra parco en servir al país noticias de lo que se trata. Expongamos lo que se escribe en Madrid para que al lector no le falte la primera materia.

El escritor señor Bejarano lo explica así en *El Liberal*:

«Medio año largo llevan los franceses preparando la opinión pública de su país para este nuevo empujamiento, que en París se llama Tazza y en Madrid Alhucemas. Nosotros, fieles a nuestro criterio de hacerlo todo sin el ambiente de la calle, decimos hoy, el día de la llegada de Lyautey, en visperas, posiblemente, de internarnos, sin necesidad y sin ganas, por tierras de Bocoayas y Beniburgas, que se trata simplemente de apretar los consabidos lazos...»

Lyautey viene a Madrid—lo han dicho los periódicos franceses más serios, y no hay por qué ocultarlo—a pedir, entre otras cosas—no nos atrevemos a creer que a exigir—, que se «descongestione» el camino de las tropas argelinas sobre Tazza mediante una operación en Alhucemas o en el Kert, o en el Kert y en Alhucemas conjuntamente. A Francia la tiene sin cuidado que para nosotros esté o no madura esa fruta. En sus planes entra llegar pronto a Tazza, y no ha de placerles demorar su deseo por culpa de sus comanditarios los españoles.

Y, no obstante, Alhucemas es hoy más hueste para nosotros dados que lo era al finalizar la campaña de 1909. Error tras error, desdicha tras desdicha, los moros fronteros al Peñón y a Alhucemas nos han perdido el poco respeto que nos tenían.

No es sólo el redactor de «El Liberal» quien lo dice. También otro escritor, el comandante de Estado Mayor y profesor de la Escuela Superior de Guerra, D. F. Martín Lorente, lo apunta en un interesante artículo que «El Imparcial» publica, en el que, recogiendo los discursos del general Lyautey y los comentarios y las noticias de la prensa francesa, lo resume poniendo en boca del residente francés las siguientes manifestaciones.

«Va a llegar la primavera, la época más oportuna para operar en Marruecos... Contra nuestra costumbre, hace tiempo que estamos amagando a Tazza, sin que, por causas políticas, hasta ahora hayamos descargado el golpe decisivo. Esto no puede continuar así; y como ustedes los españoles y nosotros los franceses somos los delegados de Europa para llevar la civilización al Norte de África... justo es que nos ayuden y que batan a las cábilas comprendidas entre el Kert y el Muluya, con lo cual éstas no vendrán a aumentar el contingente de las que se han de oponer a nuestro avance y no batirán nuestro flanco derecho. No queremos que se repitan las agresiones de que hemos sido objeto por parte de las tribus de la orilla derecha del Muluya, sin poder pasar a castigarlas, porque los Tratados nos impedirían cruzar el río...»

«Ahora nosotros vamos a avanzar y ustedes tienen que acompañarnos... El esfuerzo simultáneo hará para ambos la carga menos pesada.»

«Está para cumplirse muy pronto un año—dice *El Correo*—que los españoles andamos en guerra

en las regiones de Tetuán y Alcazar; la paralización en que está allí el Ejército no quiere decir que se haya cerrado el período de la campaña, y para recordar que sigue viva y que continúa la misma hostilidad del principio, los moros no dejan de repetir con frecuencia sus agresiones a los campamentos y a los grupos aislados de tropas. En Melilla, por el contrario, viene reinando tranquilidad. Va a turbarse ahora para satisfacer ambiciones guerreras francesas? Y esto aparte, teniendo guerra en Tetuán y Alcazar, ¿no sería un error político y militar provocarla en otro tercer punto, exponiéndose a levantar en armas contra los españoles a los moros de todo el Norte marroquí? Si a eso se llegara se facilitaría mucho la conquista de Tazza por los franceses, pero no sería nada agradable para España.»

La opinión está cansada de la continua guerra en Marruecos que lentamente va consumiéndose las energías nacionales, puesto que, para sostener nuestra acción armada necesitamos abocar continuamente fuertes sumas y mantener lejos de sus hogares, bajo las penalidades de la campaña y la ferocidad de un enemigo cauteloso, a millares de hermanos nuestros, quienes separados de sus ocupaciones son energías que se eliminan de la actividad nacional.

De ahí que la campaña de los periódicos que hemos mencionado encuentre eco en el país que no ve con buenos ojos aventuras, que en poco o nada pueden beneficiarnos, aunque las apatezcan nuestros amigos los franceses.

## DE MI CARNET DE VIAJE

### Los anuncios luminosos

En Madrid y en Barcelona, cuando cierra la noche, y aumenta el bullicio y la afluencia hacia el centro de la ciudad, en un ir y venir constante de trenes luminosos sólo delatados por el sonoro tintineo de las argenteas campanillas y el brioso trotar de los caballos sobre el asfalto, de automóviles que se deslizan raudos como sobre una pista, de paseantes ataviados; en esa hora intensa, aparecen allí en lo más alto de los grandes edificios que circundan las espaciales plazas, los deslumbrantes anuncios eléctricos, con intermitencias rítmicas, como si una mano invisible los escribiera con fuego, sobre el negro del cielo, para borrarlos después y luego repetirlos.

Tienen algo de inscripción simbólica trazada sobre un inmenso y nuevo festín baltasarino, como unas diademas de luz coronando la fiesta mundanal repetida a cada atardecer en las grandes ciudades.

Es una moda parisina, mundial más bien que han aceptado a la par Madrid y Barcelona estas grandes ciudades, tan hermosas las dos, tan pujantes y al mismo tiempo tan distintas, casi diré tan opuestas por temperamento y por carácter.

Será una suspicacia, un alambicamiento de poeta, pero esa niñería de los anuncios luminosos que a unas mismas horas y cada día, en Madrid me recordaban Barcelona y en Barcelona, Madrid, servíanme de motivo, de aglutinante para una serie de consideraciones acerca de las dos ciudades, consideraciones personalísimas de la que tal vez distentan muchos, pero que ello no ha de ser óbice para que las consigne en mis impresiones.

En Barcelona se acentúa de cada día más el cosmopolitismo. Se tiende a la gran ciudad genérica caracterizada por los brillantes rasgos comunes a todas las grandes urbes mundiales. Claro que ello implica la desaparición de rasgos típicos genuinos, que los verdaderos amantes de la tradición se apresuran a perpetuar, unas veces reparando antiguas construcciones y procurando restituirlas con el antiguo esplendor todo el espíritu de otras épocas, otras veces levantando nuevas obras inspiradas en los viejos modelos o alentando instituciones que son expresión genuina de los sentimientos de la raza.

Pero aparte de eso, la ciudad es de cada día más otra y se distancia más del resto de España, siguiendo nuevas orientaciones en un afán constante de engrandecimiento, de pujanza y en una creciente ambición de medro y de mejora, acicateada por el peculiar carácter de sus moradores.

Tal vez explique ese pujante las diferencias que separan las diversas clases sociales y que allí más

que en otras partes se acentúa vigorosamente.

Madrid progresa espléndidamente, pero conservando su idiosincrasia, su sello propio. Sobre el fondo de su moderno engrandecimiento destacan siempre las notas características de la vieja, de la castellana villa. Y ofrecen un simpático contraste dentro del selecto ambiente cortesano, esas populares ráfagas de una atrayente ingenuidad.

Madrid progresa, pero no orientándose hacia el cosmopolitismo, sino hacia el encumbramiento que compete a la capital de la monarquía, a la corte. ¡La corte! He aquí el eje sobre el que gira todo el auge, todo el engrandecimiento de Madrid.

Hasta a las clases populares llega la irradiación de los altos esplendores y se sienten satisfechos de ello y así lo exteriorizan. La rivalidad de clases de que hablabamos antes, no se siente en Madrid, ni con mucho con la intensidad que en otras partes. El pueblo ve desfilan por su vera, con cierta ingenua satisfacción, la opulencia de sus grandes. Tiene el pleno convencimiento de aquella irradiación y se enorgullece de ella. Y esto es muy simpático.

Y he aquí, lector, que del tema banal de los anuncios luminosos hemos pasado insensiblemente a enfrascarnos en consideraciones más sutiles. Y así pasó el tiempo.

José M. TOUS y MAROTO.

## DE LAS NOCHES DE AHORA

### El vals boston

Una luna pálida, una luna pensativa se ha dormido en la quietud de la noche serena. Hay melancolía en el silencio de las casas cerradas y rumor de agua loca en la paz eterna de los claros jardines.

Es muy tarde y la serenidad de un cielo luminoso ha bajado al pueblo olvidado, besando las calles desiertas donde hay un gato que huye y un farol que agoniza.

Llega de lejos el murmurar de una ola que muere sin espuma, cabe las rocas que enmudecieron de espanto un día de invierno; y este murmullo tenue y apagado flota un instante sobre el villorrio triste que se ha vestido con luz de luna.

Luego es la brisa del bosque que llega como una oleada de vida y que lleva el perfume de los pinos eternamente verdes.

Más tarde aún, la luz amarilla que sale de una ventana, hiende la semioscuridad de una calleja en sombra y las notas aladas de un piano, saltan pererezosamente huyendo por sobre el estanque y los heliotropos del jardín.

La niña de la casa, un poco enamorada y un poco romántica; la niña de la cara que tiene unos ojos muy azules y unos cabellos con ondas y que como la primita de «Sin querer» tiene un trajecito gris, toca un vals boston, un vals lento, extremadamente lento, como el murmurio del surtidor... como el beso del aire memoroso...

Y ese vals que por ventura sería muy raro en un salón cualquiera de una ciudad, aquí en el campo, escuchado lejamente y deseado en el perfume de los jardines dormidos, tiene todo el encanto de una página sentimental; toda la tristeza de la música que es bella y que es arte.

Hay en sus notas suspiros interminables, promesas de amor, escepticismos de esperanza insegura, claror de estrellas... fuego de miradas...

Es una música ingenua y sencilla que se detiene a jugar con las enredaderas que se deslizan al largo de las verjas como cascadas que caen en silencio.

Y muere el vals, en un acodo dulce, en una frase que tiene toda la pasión de una súplica. Y la luna parece más triste y el surtidor más callado y la paz del jardín más intensamente amable, como si las caridades de la galaxia y la sirena del estanque hubieran soñado un poco con la música lenta...

La niña de la casa, un poco enamorada y un poco romántica, la del trajecito gris, cerró las verdes persianas.

Hay en el pueblo un silencio augusto, y la luna se aleja despacio... despacio...

Jaime FERRER y OLIVER

## COLABORACION

### El Viejo Apóstol

Erased una vieja escuela, de paredes blancas, limpias, de bancos viejos de madera, fuertes todavía, apesar de los años de servicio; de las paredes colgaban algunos mapas, algunos cuadros; sobre los bancos había unos libros abiertos, eran de matemáticas, de poesía, de filosofía... Un Cristo, desde lo alto de una pa-

red, presidía la austeridad del recinto. La escuela estaba rodeada por un jardín retocado. La escuela estaba edificada en medio de un campo de almendros, cuyas ramas desnudas, durante el invierno, eran palos, unidades, números, cantidades, que luego la primavera hacía florecer, y que más tarde el verano cubría de fruto... El maestro tenía aspecto de apóstol, sus lenguas barbas de armiño y su melena de nieve, servían de nimbo a su faz, que inspiraba cariño y devoción... Daba la sensación de que había vivido siempre, que como ser superior había ido recogiendo conocimientos de edades que fueron, de pueblos finitos, de generaciones cenizas hoy, de esa caravana humana renovada eternamente. Su voz era persuasiva, su hablar quieto, y sus ademanes reposados. Nunca empleó la violencia, se hizo escuchar siempre por amor, por veneración.

Era la vigilia de la *Repartición de premios*, era fin de curso y aquella tarde los alumnos habían salido más satisfechos que de ordinario. Todos los días el Viejo Apóstol, había infiltrado sus conocimientos, sus filosofías en los corazones de los alumnos, todos los días había procurado que la luz de su ciencia, adquirida gota a gota, iluminara sus cabezas... El día siguiente, debían tocar el resultado de su aprovechamiento, lucirían sobre el pecho, las recompensas ganadas, las distinciones de que fueron objeto. ¿Qué les diría el Viejo Apóstol? ¿Cuáles serían sus últimos consejos a los que no habían terminado los estudios?

Eran las tres de la tarde. El ambiente era plácido. Uno tras otro, los discípulos ocuparon sus puestos; el Viejo Apóstol ocupó el suyo igualmente, sentóse y espació su benigna mirada sobre las cabezas de aquella juventud, que tenía como a hijos. Se repartieron los premios conforme los merecimientos de cada cual. Un rayo de sol,—de ese sol a cuyo beso se doran las mieses, a cuyo beso se derrite la nieve—colándose por entre las rendijas de unas persianas, se despegaba en abanico, de varillaje entreabierto, sobre la mesa del Viejo Apóstol, hiriendo algunos mechones de su barba profética.

Como en años anteriores, dos de los más apicados discípulos, debían efectuar un torneo intelectual, luchando con distintas armas. El uno, había resaltado durante el curso por su disposición al estudio de las Ciencias Exactas; el otro, había aportado todos sus amores a la Literatura. El torneo, fué interesante, ambos contendientes defendieron *à capa y espada* su «ideal». Para el uno, la vida, era Matemáticas, Física, Química... para el otro, era Sueño, era Poesía... Para el uno, era un *Problema*, una *Fórmula*; para el otro, *Amor*. El uno era un *chador*, el otro un *soñador*.

El Viejo apóstol dejó oír su voz, después que terminó el torneo.

«Los dos, predilectos míos, tenéis razón; los dos, sin embargo, andáis equivocados. La vida es la armonía de lo que habéis defendido separadamente, y que debe juntarse en un sólo hombre. La vida, no es encerrarse en su Torre de marfil, para desgarrar ensueños de cristal, pero tampoco es perderse en un laboratorio para substanciarla. Frutos y flores los dá la tierra, que es fuente de vida. Dichoso aquel que torna a la tierra con alguna flor de Amor y de Esperanza!»

Es cierto que no es éste el siglo más a propósito para el cultivo de las Bellas Artes. Nos hallamos dulcemente envueltos en una niebla de indiferencia, y casi de desprecio. Nuestro tiempo, parece tiempo de acero, de electricidad, de dinamita, de mujeres, de vicios... y así el arte, chocho por nuestra propia voluntad, tiende a desaparecer...

Para terminar, me atreveré a daros un consejo: Tened conciencia de vuestro deber, é imponed el estricto cumplimiento del mismo. Sed comerciantes, marinos, médicos, abogados, arquitectos, industriales, militares, etc., etcétera... pero no olvidéis jamás, que estos deberes sociales, tienen un alma que se alimenta de ideal, de amor, de poesía, que sin esa eterna armonía de los bellos sentimientos y de las nobles pasiones, tendría nuestra vida, muchas veces, aspecto de lucha de fieras. En el equilibrio de la vida material y espiritual de los pueblos cultos, radica su misma prosperidad y grandeza. No olvidéis nunca en vuestra vida, al Crispín de vuestros intereses, pero dejad que os hable al corazón, aunque de tarde en tarde, el Leandro de vuestras ilusiones, el señor de los bellos sueños, el de las nobles acciones, aquél que por serlo todo, es Amor, Poesía, Arte...

A. MULET

## COLABORACION

### Glosas rápidas

La invasión de la literatura Estamos atravesando una época de morbosidad literaria. Ayer fué el Teatro quien sufrió la invasión.

Hoy ha puesto cerco a su último enemigo: al cine. Ello acusa—a nuestro modo de pensar—una decadencia notoria. Ello denota una atrofia de acción y una carencia de idealidad.

Esta invasión literaria tiene por consecuencia inmediata el empobrecimiento moral, y puede llegar a ser una anestesia de la voluntad. Hagamos la prueba: Vayamos a oír una comedia de cualquier autor contemporáneo, o a ver un film de estos de último modelo.

Al concluir el espectáculo si verdaderamente nos hemos interesado en él—sentiremos físicamente—por reflejo de nuestra impresión psicológica—algo así como un sabor acre en nuestra boca, y un cansancio en nuestros músculos, y una falta de agilidad en nuestros movimientos, como si estuviéramos amorfados.

Tal vez semejen exageradas estas palabras. Tal vez toda la causa de este estado, no estribé únicamente en aquel film o en aquella obra.

Quiero conceder que sea así. Pero no se me negará que es una causa convergente... Compárese la impresión dominante en nuestro espíritu, cuando acabamos de oír *El Alcalde de Zalamea*, con la que nos embarga al salir de ver *La losa de los sueños*.

Antes, el Teatro, el Cine, con su movimiento y su acción y su fuerza sugestiva, producían una impresión de actividad o de placidez. Hoy la literatura, que lo sustituye todo, tiene una fuerza deprimente. Anula la actividad y la fe.

Hoy el pueblo educado en este ambiente, ha llegado hasta a no comprender las gestas heroicas.

G. G.

## POESIA MALLORQUINA

### QUADRETS AL VIU

Ha arribat el jovencell de la pibella del Mas, per estreyné més el llas que lliga els cors d'ella y d'ell. Mostra ella son rostre bell com si de temps l'esperas, quant vé qu'ell detura el pas formant la mula a un pi vell.

Feta la propia escames, passen dins la llar, encesa, y serquen lloch a un pedris, Per llarga estona, tal dia, reina dins l'ampolla masia sols la pau del Paradís.

Es diumenge, Per la plassa s'hi mou la gent sens repós. (Hi ha aquí pón la carn sens'ós per fer s'olla un poc més grassa.) Com hi fa un ventet qui glassa y es b'ò agombarlos al rós, el cassino es bell redós per veure la gent qui passa.

Vida cabalment senzilla: se fa un truch, o una marilla, o s'entaula discussió. Y quant can la multitud queda la sessió aixecada, tothom se'n va a cercar-la.

Del rigor de l'hivernada no restaren flors ni fulles, y al contemplar ses despullas natura viu contrastada.

Filla de Mars, una fada l'entllesteix, vullés no valles, rebint les notes més sulles d'una verdor delicada.

Y's va redressant natura desde'l mont a la planura, del pujol fins a la vall. Y es aqueixa revivansa la més plahens esperansa d'assolir pau, y treball.

A. GARCIA ROVER. Illa de Mallorca, 1914.

## COLABORACION

### La "estatua,, de Jaime Ferrer

Así como toda idea generosa encuentra eco en los corazones magnánimos, así también la campaña del cronista—pintoresca en la forma pero sentida en el fondo,—aparte de agerse satisfactoriamente por el público en su día, ha encontrado por fin en el Ayuntamiento quien la escuchara: Jaime Ferrer, el actual «manco» de Atarazanas, puede que sea reparado, ó substituido por una estatua nueva el cárcelido y estropeado «adefesio» que al sabio patricio representa.

Aunque de buenas intenciones—y no precisamente municipales—esté empujado el infierno, no obsta ello para que se agradezca la intención y



Marca registrada Uniformidad y constancia en la composición

Representante y Depósito en Palma, J. ANTONIO CORTES, Herrería, 23 y 25

## Cemento Portland artificial -- ASLAND --

Producción anual: 1.800,000 sacos

Varias obras importantes que emplean en la actualidad: Obras del Puerto de Barcelona, Valencia, Alicante, Algeciras, Cadiz, Vigo, Melilla y Ceuta, Obras hidroeléctricas de Canadá, etc., y en esta región han empleado Comandancia de Ingenieros Militares, Puente Pont d'Inca, Paseo Malecón del Muelle, Estación Industrial, Estación Soller, Escuela Graduada, Cuartel Inca, etc.

y el avance del consiguiente acuerdo municipal. Pero, no hay que entusiasmarse demasiado, sabiendo por triste experiencia que los acuerdos del popular Concejo, si no son humo de pajas ó bombollas de jabón, resultan ser á veces enjambenaduras que el tiempo se cuida de secar. (Acometimientos, decisiones y acuerdos de verdad sólo los vemos realizados á raja tablas para obras como las del paseo del Borne y el surtidor de la Gloria.)

Sin embargo, dado el espíritu de justicia que entraña la necesaria reparación de la estatua de referencia (cuyo descuido data de CUARENTA años) y que por su buen nombre los vecinos del barrio de Atarazanas deberían exigir fuera realizada cuanto antes, es de esperar que nuestro Ayuntamiento no abandone la idea, y que bien sea aceptando el proyecto de estatua nueva concebida por el escultor señor Grauchés ó bien poniéndole *brazo, nariz y medias suelas*, etc., á la estatua vieja, terminará de una vez el ridículo espectáculo que estamos dando los... pretenciosos *capitalistas* de la capital de la provincia de Baleares, con la UNICA estatua pública que poseemos en la actualidad.

LEONCIO. Palma de Mallorca, Marzo de 1914

## RECUERDOS HISTÓRICOS

### LA CANDIDATURA DEL PRINCIPE

Hohenzollern al Trono de España En *La Epoca* encontramos el siguiente artículo que por su interés histórico é internacional reproducimos:

Con el título de «Lo que aún no se sabe» (*Ce qu'on ne sait pas encore*), ha publicado en *Le Soleil*, de París, el señor J. Mantenay, un artículo que ofrece el recuerdo de una ilustre dama española: la marquesa de los Castillejos y duquesa de Prim, esposa que fué del general de este último apellido, y que siempre mereció en la sociedad española, cualesquiera que fueren los hechos políticos en que figurara su marido, la consideración y el respeto de una señora que ni directamente ni indirectamente tomó parte en ninguno de los importantes sucesos públicos que se desarrollaron en su tiempo.

El escritor francés de *Le Soleil* imputa á la señora del general Prim el haber inducido á su marido á aceptar la candidatura del Príncipe Hohenzollern Sigmaringen; el haber sido para este asunto agente doméstico del Príncipe de Bismarck, á fin de hacer desistir al general de los compromisos que supone contrahidos por éste con el Emperador Napoleón en Vichy en el mes de Mayo de 1870, y el haberse hecho pagar espléndidamente con dinero, por Bismarck, estos oficios.

Toda esta fábula calumniosa la sustenta el articulista con opiniones de M. Maurice Raoul-Duval, con recuerdos de M. Olivier y de M. Luis Veillot; con afirmaciones de otro escritor británico, sir Rowland Biennassett y con la suposición de cartas, papeles y documentos que dice obran en poder de lord Astor, pero sobre los cuales añade, no habiéndolos visto ni conocido, que no se publicarán hasta que hayan pasado cincuenta años.

Es preciso ser francés, y padecer la obsesión invencible de las derrotas de 1871, para formar un tejido semejante de invenciones sin realidad; como si las desgracias en Francia, en su lucha con Alemania, tuvieran ante la Historia otras responsabilidades que las de Francia misma, que las provocó, y o de la Revolución, que la digna de su fuerza para resistir á los alemanes en los campos de batalla, como para deshacerse interiormente de un estado de cosas como el que representaba el segundo Imperio, que tanto brillo y engrandecimiento había dado aquel inquieto país, que todo el siglo anterior lo había pasado en continuas sustituciones tumultuosas de instituciones fundamentales.

No ya la señora de Prim, á quien impudicamente se vulnera en la atmósfera del merecido respeto de que estuvo rodeada toda su vida; pero ni el general su marido; ni los personajes políticos que intervinieron en España en la proposición de la candidatura del Príncipe de Hohenzollern para el Trono, momentáneamente vacante por el triunfo de la Revolución; ni el mismo Bismarck, que en principio hizo digna de su atención aquella candidatura, alcanzaron la menor responsabilidad en la tragedia de Francia.

No era el dinero de Bismarck el que hizo hacer en España, ni negociar en Berlín, aquella candidatura piedra de toque de los desastres franceses.

Nació libre y espontáneamente, en el deseo de algunos políticos de renovar en el Trono de Carlos V la historia de las antiguas grandezas de Es-

paña, y precisamente la mayor dificultad con que aquellos hombres tropezaron para hacerla aceptar por los que entonces constituían el Gobierno de la Revolución, fué en el general Prim, como después, á la íntima amistad de éste hacia Napoleón III y á su augusta consorte, se debió que España, ya solicitada por Prusia, dejase de poner en las fronteras del Pirineo el Ejército que se le pedía, para pagar el servicio que se nos demandaba con algunos miles de thalers, sino con acrecimientos de fortuna en los dominios de la Nación, y prendas de seguridad para sus posesiones ultramarinas.

El general Prim fué el obstáculo insuperable, en favor de Francia, para que esto se realizara; servicio evidente prestado al país vecino, que ahora se paga haciendo á su digna esposa objeto de las fábulas calumniosas á que queda reducido el artículo de *Le Soleil*.

También en España poseemos documentos evidentes y positivos no supuestos, como los de que se atribuye la posesión á lord Astor, con que algún día se testificará lo lo que aquí va relatado, y sobre todos, la correspondencia particular de nuestro embajador en Berlín en aquel tiempo, el conde de Rascon, con el general Prim y cuando ésta correspondencia se publique, saldrán á luz los sacrificios que el general Prim logró que España hiciera en favor de Francia, en aquella gran crisis, á que el espíritu francés, mal informado sin duda, se muestra tan inconsideradamente desconocido.

Enfrentado, en España no habrá una sola voz que no proteste contra las imputaciones de que se hace objeto la memoria de la entonces marquesa de los Castillejos, luego duquesa de Prim, cuya vida modesta se consagra al afecto debido á su marido y sus hijos, y que en vida y en muerte no fué digna más que de los mayores respetos.

JUAN PEREZ DE GUZMÁN Y GALLO, de la Real Academia de la Historia.

## PALMA

Llamamiento Por el jefe instructor de la Comandancia Artillería de Mallorca se llama al recluta destinado á la misma Pedro Ramón Cánoves natural de Pollensa para que en el plazo de treinta días comparezca ante el citado señor juez á declarar sobre el expediente que se le instruya por falta de concentración á filas.

Venta de solares Por la alcaldía de esta Ciudad ha sido remitido al señor Gobernador para su publicación en el Boletín Oficial el anuncio á efectos de reclamación la venta de cuatro solares, procedentes del derribo de la Puerta de Jesús.

Motor Ha solicitado permiso de esta alcaldía para instalar un motor eléctrico de tres caballos de fuerza en su edificio lindante con el Paseo Q. del plano del Ensanche, destinado á la fabricación de gasosas de don Gabriel Llabres y Ribas.

Comisión mixta La Comisión Mixta de Reclutamiento de Baleares publicará en el Boletín Oficial una circular dando instrucciones respecto á los mozos no alistados en esta provincia que quieran ser revisados ante esta Comisión mixta.

Los opositores de hacienda La *Gaceta* publica una Real orden nsertando las siguientes vacantes: una en Avila, tres en Badajoz, tres en Barcelona, una en Cáceres, otra en Castellón, otra en Cuenca, Gerona, Granada, Huesca, Guadalajara, cuatro en Madrid y otra en Orense, Santander, Segovia, Sevilla, Teruel, Toledo, Tenerife y Santa Cruz de la Palma.

Los aprobados se presentarán por sí ó representados, el día 20 del actual, á las once de la mañana, en la Subsecretaría del ministerio de Hacienda, para formular la correspondiente petición de las plazas, pudiendo hacerse la elección por orden de mejor calificación.

Citacion La Administracion principal de Aduanas cita para que comparezca en la misma á don Guillermo Horrach para notificarle un acuerdo que le interesa.

Vapores que salen Ayer tarde emprendieron sus viajes los vapores *Miramar* y *Bellver*, para Arta y Barcelona, que los suspendieron el jueves.

La Exposición Internacional de Turismo Por el señor Gobernador civil hemos sido invitados á la reunión que se celebrará esta tarde á las siete de la noche en el Gobierno civil para tratar de la Exposición Internacional de Turismo.

Exclusivo depósito de los magníficos pianos

BERNSTEIN WOLF Castell y Argelés (Sucesores Baquó) Santo Domingo, 6

EN LA CATEDRAL

Sermones Cuaresmales

Habló el Rdo. P. Recolons, en su sermón de ayer, predicado en nuestra Catedral Basílica, del amor al prójimo.

Comenzó lamentando que cuando uno visita los hospitales y las cárceles no se encuentre allí nadie consolando a los que sufren.

El mal de la moderna sociedad es que no se quiere ver la miseria que por doquiera se ve, el no querer saber hasta las guardillas de las grandes ciudades donde el oleaje social lanza los restos, las víctimas del naufragio.

El estrépito de las máquinas no ha logrado ahuyentar la miseria. Y sin embargo, el caballero que en la mesa del Casino juega su capital, el dinero que Dios le ha dado en administración y la dama que acude a los espectáculos mundanos no quieren enterarse de las necesidades de sus hermanos pobres que sólo ven a través de los cristales de su automóvil.

La mayoría de seres, exclama el orador, no pueden vivir, la mayoría sufre, la mayoría llora.

Manifiesto luego que los enemigos de la Religión creyeron hallar la panacea para la humanidad demoliendo iglesias, destruyendo los conventos y persiguiendo a los religiosos, pero que lejos de conseguir el remedio no hicieron más que aumentar el mal.

Ve las grandes ciudades, añadió, si os fijáis podéis observar que bajo la capa de luz se encuentra la miseria.

Presenta luego el orador como ejemplo a las damas de la gloriosa Santa Isabel, reina, que además de socorrer no consentía jamás adornarse con diademas y con otras preciosas joyas, mientras tuviese noticia de que existía un solo necesitado en la ciudad.

Habló luego de la beneficencia, que brota de la misericordia.

A este propósito censuró con vibrantes frases las fiestas profanas organizadas para fines benéficos. Cuando los necesitados lloran, dijo, es un sarcasmo reír. Cuando los soldados luchan frente a la muerte para defender el honor de nuestra bandera, es un insulto bailar. Cuando los soldados de la patria luchan por ella, todos los ciudadanos deben hacer penitencia y abstenerse de gastos superfluos.

Expuso después la obra realizada por N. S. Jesucristo durante su vida sobre la tierra, su caridad inmensa empleada constantemente en favorecer a los necesitados, sanando a los leprosos, dando vista a los ciegos y remediando toda suerte de necesidades.

Habló a continuación de la caridad de los verdaderos siervos de Jesucristo y dijo que es una cosa lógica en ellos, pues el amor al prójimo es una consecuencia del amor a Dios.

La beneficencia, añadió después, da por resultado la limosna que puede ser espiritual y temporal.

La limosna es una obligación; es la contribución del que tiene a Dios que le dió los bienes.

La limosna debe hacerse con humildad. Expuso después que no sólo debe hacerse la limosna que remedie las necesidades de momento, sino también y principalmente la que tiende a cortar definitivamente el mal, proporcionando colocación a los obreros necesitados.

Los malos a veces se nos adelantaron en esta obra, para sus fines, conviene pues desplegar todo el celo para contrarrestar su obra y lograr así que no se descarrilen muchas almas impulsadas por la necesidad.

Terminó el orador exhortando a su auditorio a la caridad con el prójimo.

De Instrucción

Por el Negociado correspondiente se ha dirigido una orden circular a los Rectorados a fin de que la asignatura de Prácticas de enseñanza se curse en las escuelas graduadas que están agregadas a las Normales e institutos.

Aprobando la siguiente distribución por grupos, de las asignaturas correspondientes a la sección de naturales de la facultad de Ciencias de la Universidad de Barcelona, al frente de una de las escuelas figurará un auxiliar.

Primer grupo. Mineralogía y Botánica, curso preparatorio.

Segundo grupo. Zoología general, curso preparatorio.

Tercer grupo. Geografía y Geología dinámicas, y Geología geosintética y estratigráfica.

Cuarto grupo. Organografía vegetal, Fitografía y Geografía botánica.

Quinto grupo. Física, micrografía, Zoografía de animales inferiores.

Sexto grupo. Cristalografía y Mineralogía descriptiva.

Séptimo grupo. Organografía y fisiología animal, Zoología de los artrópodos.

Octavo grupo. Zoografía de los vertebrados, Antropología y Psicología experimental.

Política local

Un periódico de Barcelona llegado ayer publica un telegrama de Madrid, sobre el banquete maurista dice: «La necesidad de una previa y complicada organización, obliga a suspender el anunciado banquete maurista, fijado para el próximo domingo.»

Se celebrará pasadas las elecciones de senadores, y a él se invitará a los candidatos del partido, victoriosos o derrotados en las elecciones.

Asistirán comisiones de provincias. Se pretende que el acto resulte una consagración de la política maurista.

Habiendo leído que algunos periódicos califican de Conservador presidente y otros de Maurista al Sr. Escalera el Gobernador ha telegrafiado al Ministro de la Gobernación aclarando esta circunstancia y expresándole que el Sr. Escalera se ha presentado y ha sido elegido como conservador dinástico.

Hoy a la hora de costumbre se reunirá el Ayuntamiento en primera convocatoria celebrando sesión ordinaria, pues en dicha sesión debe presentarse a la designación de compro-

misarios que debe intervenir en la elección de Senadores.

Terminadas las elecciones de diputados a Cortes, hemos creído que sería de interés público el conocer la situación política de Ibiza por lo cual hemos acudido al personaje liberal don Ignacio Riquer, Presidente de la Diputación.

Primeramente le hicimos constar nuestra protesta por la agresión recibida en la vecina Isla al par que le felicitamos por la escasa importancia de las lesiones recibidas.

Respecto al resultado de las últimas elecciones, de las que salió triunfante el candidato conservador señor Tur retirándose el candidato liberal señor Pereyra, el señor Riquer nos dijo que nada tenía que decir puesto que de asuntos de tanta importancia había dado cuenta a los personajes liberales que debían tener conocimiento de ello y que consideraba prudente no hacer manifestaciones en público.

Añadió el señor Riquer que la política en Ibiza sigue igual que antes no existiendo pacto ni compromiso alguno entre los partidos para el presente ni para lo futuro.

Agregó que creía fundamentalmente que la mayoría liberal de la Diputación provincial seguiría como siempre, no teniendo motivos de duda, pues muy al contrario, confiaba que tanto el diputado provincial señor Wallis como su compañero el señor Pereyra seguirían perteneciendo a la mayoría liberal.

Monumento a Ramón Llull

Ayer al mediodía se reunió la Comisión municipal de monumentos, asistiendo los Sres. Alcalde, Tous, Cirer, V. Olivar, Arquitecto y Secretario.

Se acordó dirigir una circular que redactará el Secretario a las Corporaciones, asociaciones y entidades científicas y artísticas de todo el mundo para la suscripción necesaria para erigir un monumento a Ramón Llull.

En principio se acordó levantar dicha estatua a la entrada de Palma en las inmediaciones del Cuartel de Caballería en la parte que linda con el mar.

También se acordó dirigirse a un escultor de fama para que facilite al Ayuntamiento un avance del boceto y presupuesto correspondiente.

El «Ciudad de Sóller» embarrancado en Melilla

Nuestro corresponsal telegráfico nos comunicó anteayer las noticias del furioso temporal que se desencadenó en las costas de Melilla y de resultados del cual se hallaban en serio peligro gran número de embarcaciones habiendo naufragado otras.

Al enterarse ayer mañana el público por los telegramas de LA ALMODAINA de que uno de los buques que se encontraban en serio peligro era el «Ciudad de Sóller», fueron muchas las familias que se acercaron a nuestra redacción, ávidos de adquirir detalles del suceso y enterarse de los pormenores y del estado en que se encontraba la tripulación, pues bastantes de los que la componen son mallorquines.

El «Ciudad de Sóller» es propiedad de su capitán don Domingo Picornell juntamente con don Luis Arbona.

Viaja en el buque otro capitán, quedando en algunos viajes en Orán el señor Picornell.

De primer oficial viaja don Jaime Bosch, hermano del práctico de este puerto don Pedro Bosch, quien tiene su domicilio en la calle de Pou de Santa Catalina. Viaja de segundo don Antonio Vich.

El contramaestre es D. Pablo Company, también de Santa Catalina.

Ayer mañana no se tenían más noticias que las transmitidas por nuestro corresponsal, ignorándose la suerte que pudiera haber corrido el buque.

Más tarde visitamos la familia del señor Picornell, de la que pudimos recoger algunos datos.

Nos enseñaron un telegrama del capitán del «Ciudad de Sóller» en el que decía que el buque había embarrancado encontrándose a salvo la tripulación.

Añadía el telegrama que la opinión era que al amanecer el temporal el buque quedaría libre por sí solo.

De no suceder así notificaba el señor Picornell que con ayuda del vapor «Marsella» procurarían su desembarcamiento.

Nuestros telegramas que recibimos anoche nos confirmaban el naufragio del «Ciudad de Sóller», que actualmente rendía viajes entre Tetuán, Orán y Melilla.

Conferencia de la Sra. Escalas de Ballester

En Gerona, ha dado una conferencia la ilustrada señora D.ª Rosina Escalas, esposa de nuestro querido amigo don Rafael Ballester, catedrático de aquel Instituto.

La prensa de Gerona dedica a la conferencia largo espacio. He aquí lo que acerca de ella escribe un colega de aquella ciudad:

«Y ya ya la cuarta conferencia dada a las adultas que asisten por la noche a las escuelas oficiales de esta ciudad. Pero si fue la cuarta en orden de tiempo la dada anteanoche por la señora Rosina Escalas, de Ballester, no lo fue ciertamente en orden de importancia.»

Al acto asistió una tan escogida como numerosa concurrencia, preferimos no citar los nombres de las distinguidas personalidades científicas y culturales que la componían, para no dejar olvidada ninguna de ellas.

Después de manifestar la tan excelente como ilustrada señora conferenciante que iba a hablar principalmente para las niñas allí presentes, más que para el alto auditorio, y que no dominaba de un modo completo nuestra lengua patria, por no ser oriunda de la región catalana dijo que iba a hablar como una madre, como una hermana y así lo hizo en perfecto lenguaje catalán cariñoso elocuencia que ya podríamos envidiarle los que hemos nacido en este mismo país.

Metafocando su tema «La dona hermosa i la dona útil», comparó la

sociedad femenina a un campo cubierto de espigas de trigo, de amapolas y de cizaña símbolos de la utilidad, de la hermosura y del estorbo; de cuyas cualidades debe procurar la mujer poseer la primera, preocuparse poco de la segunda y evitar por completo la última.

Pasó a la exposición de las tres bellas facultades del alma, memoria, entendimiento y voluntad, de las que de hemos hacer perfecto uso para el cumplimiento de las leyes divinas y humanas, para ejercer el amor y el bien a toda la humanidad. Así seremos útiles—dijo—; y esto debemos hacerlo conscientemente siempre, conociendo todo aquello que aunque no lo queramos puede perjudicar al prójimo y principalmente a la niñez. Esta es la primera labor de la mujer. Esta es una estigma para las madres y niñas de la desconsoladora cifra de tres millones, seiscientos y pico de infantes que mueren cada año, la mayoría de ellos por el descuido é ignorancia con que aquellas los dirigen.

Concretándose a las costumbres y circunstancias todas de nuestra ciudad, dió atinadísimas reglas de moral é higiene acerca la educación de la infancia, el desarrollo de la columna vertebral y las piernas, la elección y buen cuidado de los juguetes y golosinas, la execrable costumbre de besar-se los pequeñuelos, la necesidad del adecuado ejercicio, paseo, juego, limpieza, etc., en ellos.

Terminó aconsejando a las alumnas que cuando decidan tomar estado, escojan un cónyuge bueno físico y moralmente, no sólo por amor a él y a sí mismas, sino principalmente por amor a sus futuros hijos, objeto primordial sino de sus cariños é intensos afectos.

Al finalizar fué calurosamente aplaudida y afectuosamente felicitada, ofreciéndosele en testimonio un delicado y vistoso ramillete de flores naturales.

Acepte también de nosotros la flor humilde de nuestro más sincero aplauso.

De Sociedad

Para Ibiza y Alicante salieron ayer en el vapor «Ileña» don José Casanovas, don José Moraguis, don Luis Forteza, don Bartolomé Roselló, don Enrique Fernández y don Miguel Sureda.

Desde hace unos días guarda cautela en Barcelona la distinguida señora deña Luisa Weyler de Sagredo, a quien desamamos un completo y pronto restablecimiento.

En el vapor «Balear» llegaron ayer de Valencia don Alfredo Gutiérrez, don Alfredo Serrano, don Manuel Castro, don Jaime Casanovas, don Bartolomé Vanrell y señora y don Miguel Soler.

En la mañana de ayer fué conducido a la última morada el cadáver de la virtuosa señora doña Catalina Barceló y Vila, viuda de Pizá.

Procedía el coche mortuorio el clero parroquial de San Miguel con cruz alzada.

Acedió al acto numeroso concurso que por relieve las relaciones de la familia de la finada especialmente de su hijo el procurador don Francisco Pizá a quien reiteramos nuestro pésame.

Anoche se embarcó para Barcelona en el vapor «Bellver» nuestro distinguido amigo y colaborador, el médico militar don Bernardo Riera, el cual va a poseenarse de su nuevo destino en Burgos.

Pasaron a bordo a despedirle buen número de amigos.

Esta mañana es esperado en esta capital el candidato a Senador por Baleares señor marqués de Linarés.

Se hospedará en casa de su hermano político don Juan Socias y Clar; viene acompañado de su distinguida esposa y sus bellas hijas Carmen y Rainunda.

Para Mahón salieron anoche en el vapor «Monte Toro» don José Solsona, don Antonio Arolas, don Miguel Maten y don Benito Aguiló.

Ayer nos comunicó el telegrama al fallecimiento ocurrido en Madrid de la ilustre actriz doña María Taban, que actualmente estaba retirada de la escena desempeñando una cátedra en el Conservatorio.

La señora Taban de Palencia realizó diversas temporadas en el Teatro Principal de Palma, constituyendo verdaderos acontecimientos de arte.

Descanse en paz, saliendo para Mahón en el vapor «Bellver» salieron anoche para Barcelona don Joaquín Cuyas, don Juan Vidal, don Miguel Aguiló, don Sebastián Villalonga, don Miguel Ferrer y don Carlos Canals.

Los envenenamientos por la crema

Con motivo de los envenenamientos de Cholet ocurridos en el mes de Noviembre del año último, de otros análogos que venían sucediéndose, ocasionados por la ingestión de pastetes de crema de los que nos ocupamos con detención en estas columnas, el profesor Chantemesse fué encargado de llevar a cabo una información para determinar sus causas.

De sus observaciones que el profesor Chantemesse consignó en su trabajo hecho en colaboración con su jefe de laboratorio, el doctor Nogégniez deduce a continuación las siguientes conclusiones prácticas que compendiamos, pues precisamente al registrarse los envenenamientos de Cholet, ocurrieron en Palma varias intoxicaciones, que por lo inexplícables, quizás obedecieron a parecidas causas:

1.º Los pastetes de crema deben prepararse con leche hervida, huevos frescos bien comprobados y que no dejen sentir mal olor después de la rotura de la cáscara.

2.º Las yemas deben mezclarse con leche caliente a una temperatura tan elevada como sea posible.

3.º Los recipientes destinados a contener los huevos, yemas y clara, y los instrumentos que deban utilizarse para el batido, deberán lavarse

con agua hervida antes de su uso.

4.º Toda substancia extraña mezclada, la vainilla, por ejemplo deberá lavarse con antelación con agua hirviendo, ó deberá ser hervida si se trata de romo ó de gelatina.

5.º La clara de huevo después de batida con azúcar y cuajada con leche se mezclará con la yema preparada cuando esta está fría.

6.º Los pastetes de crema deberán conservarse en lugares frescos, en neveras si es posible, hasta el momento de la venta.

7.º Antes de proceder a la preparación de pastetes de crema, el cocinero deberá lavarse las manos con jabón y cepillo, y resguardarlas con guantes de hilo blanco muy limpios durante la duración de las manipulaciones.

Estas observaciones del profesor Chantemesse deben ser tenidas en cuenta para evitar accidentes que tengan por causa la grossa elaboración de las cremas, principalmente en los hogares, donde por carecer de material adecuado se echa mano de utensilios destinados a otros fines, y el peligro en este caso es mayor.

Sobre permanencia en filas

Visto el escrito del capitán general de la octava región solicitando si deben continuar en filas los reclutas del último reemplazo que fueron destinados a los cuerpos de África en concepto de sustitutos de otros reclutas y que por presentación de los prófugos les corresponde pasar al cupo de instrucción.

Considerando que esta circunstancia no anula el compromiso que contrajeron de servir en los cuerpos de África el tiempo que a los sustitutos correspondía según el artículo 11 del real decreto de 10 de julio de 1913.

Considerando que la sustitución puede hacerse con pasapagos ó individuos sujetos a la ley de reclutamiento en cualquiera de sus situaciones militares que reúnan las condiciones que determina el artículo 2 de la ley de 5 de julio de 1912.

Se ha dispuesto que el compromiso de sustitución que voluntariamente contrajeron no queda anulado porque a los sustitutos les corresponde pasar a tomar parte en el cupo de instrucción del reemplazo a que pertenecen y que deben continuar en filas en su nueva situación por todo el tiempo que al recluta sustituido le correspondía.

Notas municipales

Asuntos que han de ser tratados en la sesión que celebrará el Ayuntamiento en primera convocatoria, hoy a las 12 ó en su defecto a la misma hora del lunes inmediato siguiente. Acta de la sesión anterior.

Dictamen de la Comisión de Gobierno y Policía referente a la construcción de verjas y forrado de aleros del Matorero Municipal.

Seis licencias para obras de carácter particular.

Dictamen de obras para la aprobación y relación de preceptores de agua a presión ó efectos de agua moderna. Otro ídem referente a suministrar agua en los suburbios.

Otro ídem rectificando la distribución del capítulo de caminos vecinales. Crédito para adquirir un extracto aspirador.

Cuenta de la cárcel año 1913. Presupuesto extraordinario para satisfacer exclusivamente obligaciones de 1913 sin crédito.

Traspaso de una sepultura a favor de doña Margarita Picornell. Id. id. a favor de doña Josefa Pérez.

Id. alta del padrón de vecinos de don Gabriel Labrés.

Dictamen sometiendo a la aprobación y recepción provincial de obras del desmonte de las calles 44, 45 y T. Baluarte d. San Jerónimo.

El uso de armas

Por la Dirección General de Seguridad se ha circularado una real orden del ministerio de la Gobernación recordando las disposiciones en vigor para obtener permiso de uso de armas, recordando muy especialmente el cumplimiento del artículo 3.º del real decreto de 10 de Agosto de 1876, que dictamina las clases de licencias de armas que pueden concederse por los gobernadores civiles, y que dice así:

Artículo 3.º Habrá seis clases de licencia. 1.ª Para uso de toda clase de armas. 2.ª Para uso de fuego con destino a la defensa de la propiedad rural. 3.ª Para uso de armas de fuego de bolsillo, pistola ó revólver con destino a la defensa personal fuera de poblado. 4.ª Para uso de igual clase, y con el mismo destino, dentro de poblado. (3.ª y 6.ª se refieren a caza y pesca).

Los artículos 4.º y 5.º dicen lo que sigue: Art. 4.º Podrán obtener las licencias de clase 1.ª todos los españoles mayores de veinticinco años, jefes de familia y contribuyentes al Estado por cualquier cuota directa, exceptuado sin embargo, los procesados criminalmente y los que hayan sufrido condena.

Art. 5.º Podrán obtener las licencias de las clases 2.ª, 3.ª y 4.ª todos los españoles mayores de 20 años, como no se hallen comprendidos en las excepciones del artículo anterior.

Por lo tanto cuantas instancias se dirijan a la autoridad competente solicitando licencia para uso de armas, se especificará con toda claridad, clase de armas que se solicita, si es de bolsillo (pistola ó revolver) para la defensa personal, haciendo constar si el permiso se pide para dentro ó fuera de poblado, ó de fuego para la defensa de la propiedad rural y en todo caso se justificará y razonará en los escritos el motivo de la petición.

4.º A las instancias deberán acompañarse: certificado del Registro Central de Penados y Procesados, por el que acredite el solicitante que no está procesado ni ha sufrido condena; cédula personal y certificación de nacimiento del Registro Civil.

Las licencias de armas especificarán el uso de la que autoriza, estando prohibido y sancionado con penas que se establecen en el citado Real

decreto, el usar en poblado armas cuyo uso ha sido concedido para fuera del mismo.

Una sustracción

El primer teniente de la guardia Civil de la línea de Binisalem don Bernardino Labrés ha puesto a disposición del señor Juz municipal de la citada villa con el atestado instruido al efecto, a los vecinos de la misma Simón Vicens Valls, Juan Pol Pascual, Antonio Marqués Tomás, Miguel Vidal Lladó y Pedro Reus Esteve, como presuntos autores de la sustracción de setenta y tres pesetas y un reloj de níquel a Nicolás Fernández Gallego natural de Tririona en ocasión que este se hallaba en el café llamado Ca'n Lladó en completo estado de embriaguez, hasta el extremo de que tuvieron que llevarse en brazos desde el referido café a una cochera sin darse cuenta de ello el mismo perjudicado, hasta la mañana siguiente que despertó y notó la falta de dinero y reloj expresados, y como quiera que los detenidos fueron los que alternaron con el beodo durante su estado de embriaguez, por cuyo motivo recaban sobre ellos vehementes sospechas, han sido puestos a disposición de la referida autoridad.

Teatros

Principal. Para hoy sábado está anunciado un estreno sensacional, el de la película de 1.500 metros titulada: El hombre de las dos caras.

La empresa nos comunica que ha contratado la película excepcional Escala de héroes, la que se estrenará el jueves próximo.

Balear. Esta noche debutarán la bailarinas España é Ibiza y la notable cancionista Salud Ruiz que viene precedida de excelente cartel.

La empresa de este teatro nos comunica que un número verdaderamente sensacional que acaba de actuar con éxito extraordinario en el teatro de Apolo de Madrid y en el teatro Principal de Barcelona debutará la semana próxima.

Se trata de Mlle. Palermo y Chelof, artistas que son la última palabra en el lucimiento y la magia moderna. Por tener que actuar próximamente en Valencia y embarcar luego para Buenos Aires, estos artistas con su compañía no podrán dar en Palma más que tres representaciones.

La Protectora. La empresa de este cine ha adquirido junto con la del Teatro Principal la importante película Escala de héroes, que estrenará el jueves próximo, cuya película se considera como uno de los más grandes acontecimientos cinematográficos, comparable al Quo vadis, impreso por la misma casa Cines.

Victoria. Para hoy está anunciado el debut de las completistas Novelly y Sahavilla Seaded.

Habrán también proyección de películas.

El baritono Frau. Nuestro paisano el baritono señor Frau ha cantado en el Principal de Zaragoza, el Barbero con la Cassani.

Sobre su labor dice El Diario de Avisos: «El baritono Sr. Frau hizo una interpretación de Figaro llena de gracia y picardía, cantando con gusto y facultades su partícula.»

Crucero inglés en Palma

Ayer tarde a las tres entró en nuestro puerto, fondeando frente al Vigía de Porto pi, el crucero de guerra inglés Cormoall, escuela de guardias marinas.

Dicho buque procedía de Gibraltar y va al mando de su comandante Mr. E. M. Ellerton.

Desplaza 980 toneladas y su tripulación se compone 580 hombres. Una vez fondeado saludó a la plaza con los cañonazos de ordenanza, siendo contestados éstos por la batería de San Pedro.

Tan pronto fondeó dicho buque pasaron a bordo, en la alita de Sanidad, el segundo médico señor Sosa, el secretario intérprete señor Bosch y el intérprete del puerto señor Estrella.

También pasaron a cumplimentar al comandante de dicho buque en la lancha automovil del cañonero Temario, un oficial de la Comandancia de Marina y un oficial de caballería.

Esta mañana el comandante del Cormoall, acompañado del cónsul señor Bosch, pasará a saludar a las autoridades.

Notas del mar

Movimiento de buques en nuestro puerto durante el día de ayer: Entradas. Los vapores Balear y Ciudad de Palma procedente de Valencia y Cabrera respectivamente con la correspondencia, con pasaje y carga el primero y lastre el último.

Salidas. Los vapores Ciudad de Palma, Isleño, Miramar, Monte Toro y Be Iver para Cabrera, Ibiza y Alicante, Argel, Mahón y Barcelona respectivamente con la correspondencia, con lastre el primero y pasaje y carga los restantes.

Quedó despachado para Gibraltar el laud inglés La Milana con lastre.

Esta mañana son esperados de Barcelona el vapor Rey Jaime I y de Cádiz el vapor de dicho nombre que saldrá esta noche para el mismo punto.

Esta noche saldrá para Barcelona el vapor Balear.

CULTOS

Para hoy. Jubileo de Cuarenta horas.

Empiezan en S. Jaime en honor del Patriarca S. José: Exposición a las seis; a las diez Tercia, Misa mayor y Vísperas, por la tarde a las cinco y

RECOMENDAMOS PRUNES D' ENTE-BORDEAUX y tenemos por costumbre recomendar solamente, de entre lo bueno, lo mejor. Es el postre NON PLUS ULTRA, pues presta servicios notables al aparato digestivo. Todos los días están servidas en las mesas de lo más florido y granado de la buena sociedad palme...

COLMADO PAJARITA, San Nicolás, 6. En Bananas, no estamos mal, somos los que vendemos MENOS plátanos... malos.

M. FERRANDO. Ha trasladado su Consultorio para Enfermedades de la garganta, nariz y oído y de cirugía general. A la calle de FORMIGUERA, número 11, (junto a la Puerta de la Portella).

Instituto Sureda de Electricidad médica, Fototerapia y Radium. Instalación de primer orden. Rayos X.—Altas frecuencias.—Rayos ultra-violetas Ozono, etc. Emmanatorio de Radium (primero en España); único remedio positivo para curar artritis, reumatismo, gota, neuralgias, arenillas, y todos los trastornos producidos por el ácido úrico. Director-propietario: JOSÉ SUREDA MASSANET MÉDICO-GINECÓLOGO DE 10 A 1.

MUCHACHO «Casa Anunciadora», Palacio, 8. Por tener que cambiarse por otra de mayor fuerza, se venden máquinas a vapor de 6 caballos nominales, que fueren desmontar hasta 18, sistema balancín, Vulcano de Barcelona, con caldera de 10 caballos, todo en muy buen estado y pudiéndose ver trabajar. Informes Herrero, 46, Alameda de granos y harinas de Don Jaime Pizá.

GANGA. Por tener que cambiarse por otra de mayor fuerza, se venden máquinas a vapor de 6 caballos nominales, que fueren desmontar hasta 18, sistema balancín, Vulcano de Barcelona, con caldera de 10 caballos, todo en muy buen estado y pudiéndose ver trabajar. Informes Herrero, 46, Alameda de granos y harinas de Don Jaime Pizá.

EN BENEFICIO DEL PUBLICO. Varios propietarios de esta capital se han unido para fundar una nueva ciudad de granadinos, cuyo despacho central lo tienen en la calle de San Jaime, número 152, (frente a la calle de los F. y L.). Manifestar dichos señores que la leche que ven de esta casa, no es ni tiene adulección de ninguna clase; al contra lo, es de la más rica y mentecosa que puedan existir. A fin de que el público pueda convencerse de que la mercadería es inmejorable, esta casa tiene constantemente a la puerta ó en el tubo de la vista al cliente en un tubo de hierro ó el mostrador.

Se vende también el por mayor y a domicilio, a precios módicos. Era hora de que el público pudiera tomar leche buena pura y barata.

SUBASTA. Los Administradores de la Maná pia de Don Mariano Gacías y Garau, escan pública subasta, las fincas siguientes propiedad de la misma: Casas número 85 y 87 de la calle Mayor y Huerto Huerto San Palu, el Cayrós—Marjalas del Ulalet—de San Sotter—de San Palu—de San Vivot—de San Ferratje y de San Sabator—y Huerto de los Romaguera, situados, esta en el término de Muro y las demás en el villa de La Puebla y su término.

Se celebrará la subasta en los días veinte y sucesivos del próximo mes de Marzo en el despacho del Notario Don Rafael Togueros y Palou, residente en esta ciudad, calle de Apuntadores, 35, bajo las condiciones que pueden examinarse en dicha oficina.

Bur-Bay. Pomedá por la curación rápida de las ALMORRANAS. De venta: far. y drog. 150 pts. tubo.

Doctor Ferret. De los hospitales de París, Hamburgo, Berlín, del Institut Pasteur (

# TELEGRAMAS

## MANIFESTACIONES

### DE DATO

Madrid 13 á las 16'30  
Consejo en Palacio.-Las conferencias celebradas con Liautey-Bravo comportamiento de la compañía de mar de Melilla

El señor Dato nos dijo á los periodistas que en el Consejo celebrado en Palacio informó al Rey respecto á las conferencias celebradas con los generales Marina y Liautey que servirán para facilitar el desenvolvimiento del ejercicio de los protectorados de Francia y España en sus respectivas zonas.

Tanto el general Liautey como las personas que le acompañan se han expresado en términos de alta consideración, nos añadió el señor Dato.

Di cuenta del comportamiento de la Compañía de Mar en Melilla durante el horroroso temporal allí desarrollado que ha salvado á 170 naufragos, resultando un oficial confundido fuertemente en el pecho.

Le di cuenta además del resultado de las elecciones y de los trabajos que serán objeto de la primera legislatura principalmente el presupuesto.

También se trató de política exterior.

Después del Consejo el marqués de Lema y yo informamos detalladamente al Rey de la conferencia que tuvimos con el general Liautey.

Mañana asistirá el Gobierno á la jura de la bandera.

## ESPAÑA EN AFRICA

Madrid 13 á las 16'30  
Fuerzas tiroteadas.-Un muerto y heridos.-Posición tiroteada sin consecuencias

Al regresar dos compañías del regimiento de Wad-Ras á Lancia han sido tiroteadas desde un barranco resultando herido grave el teniente coronel don Alfredo Sosa, herido y poco después fallecido el teniente Fernando Guerra; herido grave el soldado de la fuerza del Tabor Romualdo Lopez.

Ha resultado un mulo muerto y también el caballo del teniente coronel Sosa que continuó á pie hasta llegar al campamento al frente de las fuerzas no obstante de la herida grave.

Dicen de Larache que ha sido tiroteada la posición de Haemar Gaiton sin consecuencias.

## POLITICA

Madrid 13 á las 4  
Nuevo Círculo maurista.-Organismo maurista

Entre significados mauristas se están recaudando fondos para construir un edificio de nueva planta en la Gran Vía destinado á Círculo.

Además se habla de publicar un órgano rotativo.

Datos electorales  
Según los datos recibidos en el ministerio de la Gobernación hasta las doce de la noche, han sido proclamados 148 conservadores; 50 liberales; 28 demócratas; 10 regionalistas; 8 reformistas; 8 conjuncionistas; 8 radicales; 2 jaimistas; 2 integristas; 2 republicanos; 2 independientes; 2 monárquicos independientes; 2 católicos; 1 de la defensa social; 1 republicano nacionalista y 1 socialista.

Aun faltan bastantes datos.  
Madrid 13 á las 20  
La combinación de preladados.-Próximo indulto

Después del Consejo de Ministro el de Gracia y Justicia marqués del Vadillo celebró en su Ministerio una conferencia con el Nuncio de S. S. en Madrid monseñor Ragonesi.

El ministro nos dijo que la combinación de preladados está ya ultimada y que será firmada por el Rey el día 23, habiéndose negado á anticipar noticia alguna sobre este asunto.

También nos dijo que tenía preparado un real decreto sobre indulto condicional, el cual no ha firmado S. M., porque se ha convenido en presentar á las Cortes un proyecto de ley para conceder el indulto.

Conferencias de Echagüe y Marina y del marqués de Lema y Liautey  
El ministro de la Guerra conde del Serrallo y el Alto Comisario de España en Marruecos ge-

neral Marina almorzaron juntos, cambiando impresiones sobre las conferencias celebradas entre el general Marina y el Residente de Francia en Marruecos general Liautey.

Este último se halla ahora en el ministerio de Estado celebrando una conferencia con el ministro señor marqués de Lema.

El subsecretario de este ministerio nos manifestó que la conversión del Marqués de Lema y de Liautey no tiene carácter oficial y es solamente un cambio de impresiones sobre los asuntos de Marruecos.

Sánchez Guerra contestará á los periódicos en las Cortes.-Combinación de gobernadores.-Mas datos de elecciones

El ministro de la Gobernación señor Sánchez Guerra nos ha dicho que tendrá muchas cosas que decir para contestar á los ataques que le ha dirigido la prensa con motivo de las elecciones, pero como está ya cercana la apertura de las Cortes, allí demostramos que no hay las sombras de que habla algún periódico.

Confirmó el llamamiento á Madrid del gobernador de Logroño, y como está enfermo el gobernador de Badajoz dió á entender el ministro que después de las elecciones habrá una combinación de gobernadores.

A última hora, añadió, se han ahogado seis ó siete candidatos ministeriales entre ellos el actual Gobernador de Sevilla, cosa que no ha ocurrido otras veces.

El Gobernador de Huesca ha comunicado al ministro que en el pueblo de Almedulcar se ha declarado una huelga general tumultuosa, por lo cual aquel ha ordenado la concentración de la benemérita.

El Gobernador de Logroño llamado por el Gobierno

El Gobierno ha mandado venir á Madrid al Gobernador civil de Logroño.

Del Gobierno civil se ha encargado interinamente el Presidente de aquella audiencia.

Madrid 13 á las 24  
Conferencia de Dato y Romanones.-Reserva

Por la noche celebraron una conferencia el jefe del Gobierno señor Dato y el conde de Romanones.

Asegúrese que en ella el señor Dato enteró al conde de Romanones de los asuntos políticos de mayor actualidad y trascendencia.

Ninguno de los dos conferenciantes facilitó detalles de la entrevista.

Trabajos de los ministeriales cerca de los mauristas para que depongan su hostilidad

Asegúrese que por parte de personalidades adictas al Gobierno se han comenzado á practicar trabajos cerca de los más significados mauristas á fin de conseguir de estos que depongan su actitud hostil al Gobierno y puedan presentarse á las Cortes unidos todos los conservadores.

Los mauristas parece que no están propicios á dejarse convencer, sino que mantienen levantada la barrera que les separa.

Dicen los mauristas que no transigirán, pues los elementos sanos de la opinión que ahora se les han unido, se llamarían á engaño y volverían á sus casas contrariados.

Lejos de nosotros, añaden, pues tales propósitos. Debemos avanzar en el camino emprendido y trabajar con actividad en la depuración del censo, á fin de estar preparados para las elecciones que vengan, y trabajar también el cuerpo de interventores de absoluta confianza, para que no nos ocurra lo que nos sucedió el domingo pasado, pues tuvimos 36 secciones abandonadas, en poder de los enemigos.

La confección del Mensaje de la Corona

El Presidente del Consejo ha comenzado los trabajos de confección del Mensaje de la Corona que ha de leer al Rey al abrirse las Cortes.

Una de las principales que lo ocupa y á que se presta en el Mensaje la mayor atención es la creación del Ministerio del Trabajo.

Durante toda la tarde se dedicó el señor Dato á esta labor.

Conferencia de don Gabriel Maura

El próximo jueves dará D. Gabriel Maura y Gamazo una conferencia en el Centro Maurista sobre el problema de Marruecos.

## EL INCIDENTE

### WEYER

Madrid 13 á las 16'30

Lo que dice el periódico "ABC", después de transcribir el texto de la Ordenanza que dispone no rindan honores la guardia de Palacio más que al Santísimo y á las Personas Reales y que á un centinela no puede reprenderse sino después de ser relevado, dice que el ministro de la Guerra ha debido arrestar al general Weyler por faltar á la Ordenanza.

El pais, añade dicho diario, no puede soportar más tiempo á quienes se consideran con bula para hacer cuanto les viene en gana. Es necesario que se les demuestre que la democracia y la libertad consisten en el respeto á las leyes que se dictan para todos.

## TEMPORALES

### EN MARRUECOS

Madrid 10 á las 16'30

Naufragio del "Ciudad de Sóller".-Catorce naufragios más-Grandes desperfectos.-Dos soldados heridos.-Ferro-carril suspendido.-Goleta embarrancada.

Nos ha dicho el señor Dato que á Melilla se han librado fondos para atender á las primeras necesidades ocasionadas por el temporal, marchando el ingeniero jefe del puerto para informar de los daños causados.

Hay también mas embarcaciones perdidas.

La impresión que el Gobierno tiene de este último despacho es muy penosa.

Bloques arrebasados.-Buques refugiados.-Los vapores piden auxilio

Se han recibido más noticias del temporal de Melilla.

En el dique Villanueva las olas arrebataron las mercancías y las líneas de bloques de la segunda cama que ha sido arrancada.

Huyendo del temporal se refugiaron en el puerto algunos veleros y vaporcitos de pesca y otros buques mayores.

El crucero Infanta Isabel levó anclas marchando á las Chafarinas, donde se refugió junto con un vapor alemán.

A media noche las sirenas de los vapores y las caracolas de los faluchos pidieron auxilio.

En el muelle se personaron las autoridades de marina.

Fueron lanzados al mar varios botes que se encargaron de recoger las tripulaciones de los barcos que corrían peligro.

Durante toda la madrugada se ha trabajado denodadamente en el salvamento, registrándose bastantes actos de heroísmo.

Madrid 13 á las 24

Más noticias del temporal.-Pérdidas y destrozos.-Mala impresión

Las noticias oficiales transmitidas desde Melilla y llegadas á Madrid á primera hora de la noche dicen que á los daños sufridos por el temporal ya comunicados hay que añadir la pérdida de todos los remolcadores.

Ha causado también muchos destrozos en el material del campamento y la pérdida del ganado de artillería.

La compañía de mar tiene además del jefe, un sargento y trece individuos que están heridos.

Hay también mas embarcaciones perdidas.

La impresión que el Gobierno tiene de este último despacho es muy penosa.

## LIAUTEY EN MADRID

Madrid 13 á las 24

Conferencia de Liautey y Marina

Esta mañana celebraron una conferencia en la embajada francesa los generales Liautey y Marina.

Entrevista de Lema y Liautey

La conferencia que han celebrado el ministro de Estado y el Residente francés ha durado hasta las 6'45.

Liautey conferencia con el Rey

Terminada la entrevista con el ministro de Estado el general Liautey ha marchado á Palacio.

El general francés vestía de paisano y llevaba una abultada cartera con papeles y documentos de la zona francesa y del ferro carril Tanger-Fez.

La entrevista que tuvo Liautey con el Rey duró mas de hora y media.

Marina se entrevista con el Rey

El general Marina celebró una conferencia con el Rey desde las 2'30 hasta las 4.

El Alto Comisario dió cuenta al Monarca de las conversaciones que había tenido con el general Liautey.

Luego don Alfonso marchó al campo de polo instalado en el Hipódromo de la Castellana en donde estuvo hasta las seis de la tarde.

A dicha hora regresó á Palacio para recibir al Residente francés.

Lema y Liautey acordes

En la conferencia que mantuvieron el Marqués de Lema y el general francés cambiaron impresiones sobre diversidad de asuntos relativos á Marruecos que dependen del Ministerio de Estado.

Existió perfecta conformidad entre ambos personajes al apreciar dichos asuntos.

## COTIZACIONES

Madrid 13 á las 16'30

Interior contado	79 95
Interior fin de mes	79 92
Amortizable 5 p	00 00
Amortizable nuevo	91 25
Banco de España	449 25
Compañía Tabacalera	290 00
Francos	6 20
Liras	26 77
Esterior	90 45

## NOTICIAS SUELTAS

Madrid 13 á las 4

María Tubau ha fallecido

Hoy ha fallecido la actriz María Alvarez Tubau, retirada ya de la escena y que explicaba en la actualidad una cátedra de declamación en el Conservatorio.

Se presentó por primera vez al público de Madrid en 1866.

Casó en segundas nupcias en 1882 con el escritor don Ceferino Palencia.

Además de las obras de su marido cultivó especialmente el teatro francés haciendo verdaderas creaciones en «Divo, diémons», «La Corte de Napoleón» y otras muchas.

Juramento de la bandera en Madrid

Mañana sábado se celebrará en el paseo de la Castellana el solemne acto de la jura de la bandera concurrendo las fuerzas de la guarnición y el regimiento de artillería de sitio que vendrá des Segovia como también la guardia civil de infantería y caballería y los milicianos nacionales.

Los cuerpos que jurarán la bandera son los reclutas de los regimientos de Infantería del Rey, León, Asturias, Saboya, Covadonga y Wad Ras, la brigada obrera y topográfica de Estado Mayor, regimientos de ingenieros, de ferrocarriles y telégrafos, lanceros, cazadores de María Cristina y Sanidad Militar.

Mandarán la línea el capitán general de la primera región y tomará el juramento á los reclutas el gobernador militar general Contreras y el obispo de Sión.

Asistirán los generales Liautey y Marina.

Madrid 13 á las 16'30

Firma regia.-De Guerra y Hacienda

Nuevo subsecretario de Guerra

Del ministerio de la Guerra ha firmado el Rey los decretos admitiendo la dimisión del subsecretario de dicho ministerio á don Martín Arma y nombrando para sustituirle al general Jofre.

Disponiendo que en lo sucesivo las estancias en el hospital de los generales, jefes, oficiales y clases de tropa á consecuencia de heridos por acciones en Marruecos, se satisfagan hasta ser dados de alta por servicios en los hospitales.

Aprobando la contrata de transportes militares, continuando el vapor «Sueca» el servicio de la camandancia de La rache.

El ministro de Hacienda sometió á la regia firma el decreto derogando el de 24 de Octubre de 1913 que declara comprendido en el cuerpo pericial de contabilidad á los profesores mercantiles que figuran en el cuerpo creado por decreto de 30 diciembre de 1912 el cual continuará en toda su fuerza y vigor.

Créditos de Ultramar

La «Gaceta» publica una disposición dejando sin efecto el turno especial creado para satisfacer los créditos de Ultramar.

Madrid 13 á las 20

Entierro de María Tubau.-Gran concurrencia

El entierro celebrado hoy de la actriz María Tubau se ha visto muy concurrido.

En el féretro había muchas coronas y hubo una numerosa concurrencia de artistas, escritores, autores, y los alumnos del Conservatorio.

Entre los acompañantes figura don Jacinto Benavente, don Tomás Luceño don Tomás Bretón.

En representación del ayuntamiento asistieron varios concejales.

Aeroplanos volando sobre Madrid

De mañana volaron sobre Madrid, realizando magníficas evoluciones sobre el Palacio Real y la Puerta del Sol, dos aeroplanos tripulados uno por el teniente Baños y otro por el capitán Pérez Nuñez.

Luego fueron á aterrizar al aeródromo de Cuatro Vientos sin novedad alguna.

Por la tarde repitieron los vuelos.

Rumores de otro movimiento en Valencia.-Fracaso.-Medidas adoptadas.

Dicen de Valencia que en aquella población han circulado rumores insistentes acerca de la llegada á aquella capital de algunos huelguistas de Barcelona en el tren con la misión de preparar un movimiento semejante al ocurrido ya en Valencia.

Parece que las gestiones que se realizaban han fracasado.

Con motivo de los rumores circulares han conferenciado extensamente las autoridades civil y militar con objeto de adoptar las precauciones necesarias para impedir el movimiento.

Se dice también en Valencia que el teniente general don Wenceslao de Molins designado para desempeñar la capitania general de aquella región no irá á tomar posesión del cargo.

## NOTICIAS DEL EXTRANJERO

Barcelona 13 á las 23

Peste bubónica

Nabana.-Se encuentra en estado convaleciente de peste bubónica el único atacado que existe en dicha ciudad.

Crucero por el Mediterráneo

Viena.-La escuadra austro

húngara realizará un crucero por el mediterráneo á principios del mes próximo, que durará un par de meses visitando probablemente algún puerto albanés.

Se compondrá dicha escuadra de dos acorazados, considerando se conveniente para los intereses de la monarquía en Oriente que flote en aquellos mares la bandera austro húngara.

Prisioneros en libertad

El Paso.-Dice un despacho que Luis Terrasa por cuyo rescate se pedían 100.000 libras esterlinas, por orden del general Villa ha sido puesto en libertad, habiendo salido para El Paso.

Una boda

Viena.-Proximamente irán á San Petersburgo los príncipes herederos de Rumania con su hijo el príncipe Carlos por la boda del citado príncipe con una hija del Czar Nicolás.

El nuevo ministerio

Roma.-Dice la prensa que el nuevo ministerio tendrá que resolver la cuestión financiera, debiendo también precisar su actitud en las próximas elecciones administrativas.

Además tendrá que resolver la cuestión de los empleados ferroviarios quienes han anunciado una huelga para mayo próximo.

Ministerio Sonmno.-Se ha solucionado la crisis

Roma.-El Rey ha encargado al barón de Sonmno la formación del Gabinete.

El nuevo Gobierno cuenta con el beneplácito de los socialistas.

Aumento de sueldo de Generales y Coroneles

Paris.-La Cámara discutió un proyecto de aumento de sueldo á los generales y coroneles.

A pesar de la ruda oposición de los socialistas fué aprobado por 315 votos contra 259.

Detención de dos sujetos que intentan vender títulos robados

Bruselas.-Se presentaron á un Agente de cambio dos sujetos para vender títulos franceses.

Sospechando de ellos el Agente los hizo detener.

Dijeron llamarse Sebi y Samporgne vecinos de Paris.

Los títulos que intentaban vender resultan proceder de un robo del coche de correos de Paris en la calle de Chauchat el 28 de Febrero.

Violento combate en Benghari

Roma.-Segun telegramas de Benghari la columna de Latini fué atacada por la noche por dos mil indígenas que fueron dispersados después de un violento combate.

Han sido recogidos 263 muertos indígenas y los italianos han tenido 2 oficiales y 43 soldados muertos.

Sobre el Ejército ruso

San Petersburgo.-Ruskoie Slavo en un artículo oficioso dice que la opinión debe saber que el Ejército ruso está dispuesto para cualquier eventualidad y que sepan las potencias que tienen intenciones agresivas que el Zar y el pueblo ruso quieren la paz pero que están dispuestos á todo.

Sobre la intervención de Austria é Italia en Albania

Londres.-En las esferas oficiales se califica de incorrecta la conducta de Austria é Italia al intervenir á solas en Albania.

Lo mismo opina Alemania.

Aeroplano sospechoso

Paris.-«L'Excelsior» publica un telegrama de Lüneville que dice que el aeroplano sospechoso no es alemán sino de la escuadrilla que salió de Lyon á explorar la región fronteriza.

Protesta de las potencias

Paris.-«L'Echo de Paris» dice que Rusia, Italia, Rumania y Grecia han protestado contra las tarifas impuestas á los súbditos respectivas que residen en territorio alemán, pues son contrarias á los convenios vigentes.

Príncipe rumano que se hicie una mano

Paris.-«Excelsior» publica un telegrama fechado en Bucarest que dice que el Príncipe Nicolás, heredero del Trono, estando jugando con un revólver tuvo la desgracia de que se le disparara resultando con la mano atravesada.

Benton no fué fusilado sino muerto por un tiro de revólver

Nueva York.-Dicen de El Paso que el cadáver de Benton fué quemado por orden del general Villa para evitar que fuera reconocido por los médicos.

La Comisión nombrada para investigar la muerte de Benton ha recogido testimonios de que no fué fusilado sino muerto por tiros de revólver por el comandante Fierro pariente del general Villa.

Entrevista entre el Zar y el Kaiser

Paris.-«Excelsior» publica un telegrama de Berlin que dice que a pesar de las negativas oficiales el Kaiser y el Zar se avistarán el próximo verano en Firiandria.

Los espiotas levantan trincheras

Atenas.-Los espiotas han levantado trincheras en las cercanías de Argirocastro destinando á ellas dos mil hombres.

## NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 13 á las 22

La cuestión tranviaria.-Obreros admitidos

El servicio de tranvías se ha hecho hoy sin novedad.

Esta tarde cuarenta huelguistas se han presentado pidiendo reanudar el trabajo.

Todos han sido admitidos.

En las esquinas de las calles se han fijado letreros que aconsejan á los obreros el boicoteo, absteniéndose de utilizar los tranvías.

La huelga de la cuenca del Ter

El martes próximo el gobernador señor Andrade reunirá á los fabricantes y los alcaldes de la cuenca del Ter.

Procurarán buscar una solución al conflicto actual.

Una nevada

Telegrafían de Tarragona que ayer cayó una nevada copiosa en las montañas de Prades, Alforja, Montseny, Collsababra y Taverdet.

Reina bastante frío.

Banquete en honor de Verdader

Un telegrama de Vich dice que el próximo domingo se celebrará un banquete en honor del diputado señor Verdader y Callis.

A él asistirán el presidente de la Diputación señor Prat de la Riba, Cambó, Rusiñol y Rahola.

La esposa del general Luque á Palma.

-El general á Sabadell

En el rápido de esta noche ha embarcado la esposa del general Luque.

También han embarcado su ayudante y su servidumbre.

El general Luque ha embarcado para Sabadell al objeto de inspeccionar las fuerzas de la Benemérita.

El marqués de Linares

En el vapor rápida ha salido para Palma el señor Marqués de Linares.

Gratificación al conductor agredido

El conductor de un tranvía que fué agredido ayer por un obrero huelguista ha recibido una gratificación de 100 pesetas.

Una senaduría.-Lo que dice el señor Vazquez de Mella

Se ha recibido un telegrama del señor Vazquez de Mella en el que dice que tiene gran empeño en que el señor Tamarit derrotado en Tarragona salga senador. Sobre un bando del gobernador de Palma

# PRODUCTOS ALPINO

El mejor laxante depurativo es el THE ALPINO, previene y cura el estreñimiento, las fiebres gástricas, tífus, viruelas, sarampión, gripe, etc., etc., es la salvación de los niños, previene y cura la mayoría de sus dolencias.

Los que padecéis tos crónica, catarros, asma, bronquitis, pulmonías y demás dolencias del aparato respiratorio, tomad el PECTORAL ALPINO, alivio inmediato y rápida curación, gran tónico pulmonar, contra la tuberculosis.

Venta en Farmacias y Droguerías.-Agente por Mallorca, Miguel Ramón Hermanos, Luz, 19

## MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen

Constituido de magnesia purísima, calcinada pesada, es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños. Útilísima en la estitiques habitual, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc. Manteniendo siempre libre el intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis y cólico miserere.

Depósito general para las Baleares CENTRO FARMACEUTICO, Palma

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS

ESTERILIZADA  
EL AGUA con el

### TACHIOLO

El TACHIOLO es el antiséptico más energético que haya sido usado hasta la fecha. No es tóxico. Es inofensivo para el organismo humano. Se vende en frascos, conteniendo 50 gramos de solución dosada para esterilizar 50 litros de agua. No se necesitan aparatos. Útilísimo para frutas y verduras, bastando sumergirlas durante 20 minutos en agua esterilizada con TACHIOLO para que queden libres de todo germen infeccioso.—USO.—Vortex, con el mismo frasco, 15 gotas de solución (1 centímetro cúbico) en cada litro de agua que se quiera esterilizar, agítandola y dejandola descansar. Después de 10 minutos el agua es perfectamente estéril, conservando su sabor, potabilidad y todas sus propiedades fisiológicas.

Fidase en todas las Farmacias.—Venta al por mayor: Laboratorio Químico Italiano, Aragón, 242.—Barcelona

## CASA ANUNCIADORA PALACIO, 8

En dicho centro se admiten toda clase de anuncios, reclamos, gacetas, encajes de prospectos, etc., etc., para este periódico.—Los anuncios mortuorios se admiten desde las ocho de la mañana a la misma hora de la noche y desde las diez de la noche en adelante en la Redacción de este periódico.—Suplementos extraordinarios para anuncios mortuorios a cualquier hora del día ó de la noche, á precios de tarifa.

Ventajas positivas para los señores anunciantes

### Algunos datos sobre la lámpara "EGMAR,":

- La Lámpara "EGMAR," está construída por la A. E. G. la más importante fábrica de lámparas y materiales eléctricos del mundo, ofreciendo las mayores garantías.
- La Lámpara "EGMAR," economiza más fluido que ninguna otra.
- La Lámpara "EGMAR," dura más que ninguna otra.
- La Lámpara "EGMAR," da la mejor luz.
- La Lámpara "EGMAR," resulta la más barata por estas cualidades exclusivas.
- La Lámpara "EGMAR," y las construídas con idéntica patente representan el 80 por 100 de la producción mundial de lámparas.
- La Lámpara "EGMAR," se vende más cada día.

Pidase precisamente la "EGMAR," de venta en todas partes

### Lanchas automóviles de acero calvanizado

Insujeribles con tanques de aire hermético. Con motor marino de 6 HP., para 6 á 10 personas. Pueden estar siempre en el agua y no se pudren. Pueden estar siempre al sol y no se resecan. No se agrietan en verano. Jamás necesitan calafatear. Completamente fuertes. Completamente indestructibles. Estética bellísima. Aspecto lujoso. Por su construcción de acero galvanizado jamás se oxidan aun que salte la pintura.

Precio 4'600 Pesetas puesto en Palma. Sin motor 2'900 Pesetas puesto en Palma.

THE STEEL BOAT Y C<sup>o</sup>

El delegado para España: Juan Gomila, Marina, 5.

### LINEA PINILLOS

Vapores directos de este puerto para los de las Antillas. Para Canarias, Puerto Rico, Habana, Santiago de Cuba, Cienfuegos, Guantánamo y Manzanillo, saldrá de este puerto directamente el día 21 de Marzo el vapor

MIGUEL M. PINILLOS

Admite carga y pasaje para di. los puntos. NOTA.—La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas chas los días 18 y 20.

Linea de la América del Sur. SERVICIO RAPIDO Y DE GRAN LUJO PARA MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES. SALIDAS DE BARCELONA

INFANTA ISABEL, 12 Marzo. CADIZ, 16 Abril. VALSANERA, 31 Marzo. BARCELONA, 1.º Mayo.

Prestan estos servicios magníficos vapores de gran marcha con espaciosas camaras de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta.—Camarotes de lujo y de preferencia.—El pasaje de tercera se aloja en espallos departamentos.—Alumbrado eléctrico.—Teléfono Marconi. Para más informes dirigirse á los Representantes de la Compañía de Azores, Plaza, Piaz y C.ª S.ª en C.ª San Miguel, 20, Palma.



SANTAMARGARITA (MALLORCA)

### Leche condensada de Holanda

La acreditada marca LA VAQUERA, la mejor y económica de todas las marcas conocidas y más nutritiva para niños y enfermos, se vende en todos los colmados y tiendas de comestibles.

Depositarlo exclusivo calle Fideos, núm. 9 y 11, Palma de Mallorca.

### GANGA

Elegante superior piano se vende en poco uso. Informarán Concepción, número 32, 1.º

### Liga de Propietarios de Fincas Urbanas

Habitaciones para alquilar

CALLE O PLAZA	N.º	ISO	INFORMES	OBSERVACIONES
Olimpo	96	bajos	Arad, 18, principal	Grandes Almacenes
San Lluís (La Victoria)	211	bajos	San Miguel, 18	También se vende. Capacidad.
San Magín	211	bajos	Olimpo 168 1.º	Baños sulfurosos agua.
Montenegro	22	Entresuelo	Montenegro, 24, principal	Agua, tres dormitorios
Calle de Plaza de Toros	22	bajos	San Sebastián, 4, 3.º	Local para cocheras ó almacén.
Fábrica	17	1.º	Cuesta Teatro	5 dor. 2 salas agua capacidad
Molino de agua	Sóller	1.º	San Miguel, 18	Salto aprovechable industria.
San Magín	2	1.º	San Miguel, 18, 1.º	4 dormitorios, huerto, jardín
Bala Roja	2	Cochera	San Cristóbal, 4	Capacidad y agua
Carretera Andraitx	R. M.	5.	P. Rosario, 10.	Casa una cuarterda almenar
Quir	117	1.º	O. mos 168 principal	Comodidad y agua—60 ptas.

Véase relación general en el domicilio social: San Miguel, 23 1.º

### LA FORTUNA PARA TODOS

La ofrece el Fomento del Aborro, empresa domiciliada en Barcelona, Diputación, 284 y Lluís, 37, mediante la suscripción y pago de Pesetas 5'50, como única entrega á la Alcancía.

27 MILLONES DE PESETAS

GANANCIAS OFICIALES y repartidas en 165 SORTIDOS ORDINARIOS

Villa de MADRID, de PARIS y otras

11.043 Premios desde 100 pesetas á 1.000.000

Un sorteo cada OCHO DIAS por término medio.—Cobro inmediato de los premios.—Seguridad absoluta.

Para informes y pedidos dirigirse á su director regional en la Isla de Mallorca, Call, 4, 2.º, Palma.

Se necesitan agentes en los pueblos

### DEBILIDAD SEXUAL

Curación rápida con la sangría y renombrada FOMADA FORTI CANTÉ de Rodríguez de los Ríos. Es inofensiva y produce efecto maravilloso á la primera aplicación. Es también un energético preservativo contra todas las enfermedades venéreas, to pesetas bote.

Cuando por disgustos, preocupaciones, contrariedades ó debilidad orgánica, nos encontramos insensibles, debe tomarse el ELIXIR GENITAL, 15 pesetas frasco. Fidase en farmacias y droguerías. Depósito en Palma: Don Mateo Colom, Hércules, 34 y 36.

### LLOYD SABAUDO

El día 29 de Marzo, saldrá de Barcelona directo para

BUENOS AIRES

el nuevo vapor de gran marcha

TOMASO DI SAVOIA

realizando la travesía en QUINCE DIAS.

Camarotes expandidos en 1.ª clase.—Tres puentes de pasaje.—Jardín de invierno.—Teléfono Marconi.

Segunda clase económica, á precios reducidos

TERCERA CLASE

Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesas.

Cocina española

Para informes en Palma: calle de Mez, 40-1.º

### ACCIDENTES NERVIOSOS

### EPILEPSIA

Convulsiones, vérticos, temblores, desvanecimientos, agitación nocturna, insomnios, palpitaciones, migraña, pérdida de la memoria, esma, contracciones cerebrales y demás enfermedades nerviosas, se curan tomando el acreditado ELIXIR BERTEAN.

Venta: Farmacia Borrás, Plaza Junqueras 2, Barcelona. En Palma: Ca. yca Farmacéutica.

### ¡SEÑORAS!

Reapertura de

### La Casita Blanca

Solo para LIQUIDAR todas sus existencias

Confec'ón fina de desde RECIENTE NACIDO

Generos blancos de hilo y de algodón

Camisería de SEÑORA Y DE GABALLERO

Estores, Paraguas, Mantelería hilo, Tapetes bordados, etc., etc.

PUNTILLAS, BORDADOS Y RANDAS HILO

de desde 0'50 céntimos pieza de 5 metros

Pas d'en Quint y Calle de Juliá

Nedriza de 20 años de edad y lecho de tres meses, desea cistura para lactar en su casa. Informar en la misma, calle de la Cruz 8, an Campes.

### Pelo ó vello

lunares, verrugas y otras imperfecciones se hacen desaparecer de una manera radical por los procedimientos científicos más modernos, en el "Instituto del Radio." Pelaires, 102, 1.º, Palma

### Gran plantel de algarrobos

Los hay para escoger de entre tres á cuatro mil, á precios convencionales. Para informes Vallor, 20 (Penadería).

### DEBILIDAD en las PIERNAS

de los ancianos y niños

Neurastenia, Debilidad senil

Se curan con el vino Javel

á base de la planta Muyrapuama, del Brasil.

Todas las enfermedades nerviosas por causa de edad ó de rebeld, se curan con el JWEEL (vino ó píldoras), y los enfermos recobran rápidamente el vigor y la energía de una sana juventud.

Depositos en todo el mundo

Da venta en Palma CENTRO FARMACEUTICO y principales farmacias y droguerías.

#### Anisosa

Nuevo preparado de bicarbonato de sodio purísimo de origen de alta pureza. Sustituye con ventaja al bicarbonato en todos sus usos. 1 caja 0'50 ptas.

#### Solución Benedito

de glicero estéril de cal con CREO-TOL. Taberculosis, catarros crónicos, bronquitis y debilidad general. Frasco 2'50 ptas.

### Vapores-correos italianos

CON ITINERARIO FIJO PARA MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

Servicio rápido semanal combinado entre las Compañías

Navigazione Generale Italiana, Lloyd Italiano y La Veloce

Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y lujo, excelente trato; servicio tipo Grand Hotel, restaurant y telegrafía Marconi en todos sus buques.

PROXIMAS SALIDAS DE BARCELONA

Navigazione Generale Italiana. PRINCIPE UMBERTO 12 Marzo

Lloyd Italiano. PRINCESA MAFALDA 19 Marzo

Navigazione Generale Italiana. DUCA D'ADISTIA 26 Marzo

Navigazione Generale Italiana. RE VICTORIO 2 Abril

La Veloce. DUCA DI GENOVA 9 Abril

Navigazione Generale Italiana. REGINA ELENA 16 Abril

Navigazione Generale Italiana. DUCA DEGLI ABRUZZI 23 Abril

Cocina á la española para 3.ª clase

Para más informes dirigirse:

Para despacho de pasajes de 1.ª y 2.ª clase, á los Sres. Salóza y Rullán, Plaza de la Libertad, 3.

Para despacho de pasajes de 3.ª y carga, á Don Miguel Ordina, Plaza de la Libertad, 17.—Palma de Mallorca.

#### Nicolás Ticoulat

Cirujano-Dentista

Dentaduras, coronas y puentes de oro, ortodoncias, empastes, extracciones sin dolor.

PRECIOS ECONÓMICOS.—CALLE PILAÍRS, 102

Tipo-Itografía de Amengual y Muntaner